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Были рассмотрены вопросы даль-
нейшего расширения практического 
сотрудничества с ведущей американ-
ской компанией, являющейся глобаль-
ным лидером в своем направлении, по 
продвижению высокотехнологичных 
проектов в стратегических отраслях 
экономики Узбекистана.

Глава нашего государства поздравил 
руководителя компании с успешным 
завершением сделки и подписанием 
соглашения о приобретении трех про-
мышленных газовых установок завода 
«GTL» в Кашкадарьинской области с 
привлечением прямых инвестиций в 
объеме 1 миллиарда долларов.

Отмечено также участие «AIR 
PRODUCTS» в другом крупном проекте -  
строительстве газохимического комп-
лекса по технологии МТО в Бухарской 
области с инвестициями в объеме не 
менее 700 миллионов долларов.

Особое внимание уделено перспек-
тивным проектам по развитию «зеле-
ного» водорода в нашей стране, где 
другим ключевым партнером выступает 
саудовская компания «ACWA Power».

Отдельно отмечена важность под-
готовки высококвалифицированных 
специалистов в рамках реализуемых 
проектов.

УзА

ПРЕЗИДЕНТ УЗБЕКИСТАНА 
ПОДДЕРЖАЛ РЕАЛИЗАЦИЮ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ 
ПРОЕКТОВ КОМПАНИИ 

«AIR PRODUCTS»
Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев 26 мая принял главного 
исполнительного директора компании «AIR 

PRODUCTS» Сейфи Гасеми.

Значимых результатов за последние 
годы достигло партнерство Узбеки-
стана и Венгрии. В частности, в сфере 
образования и науки дружественные 
страны реализуют целый ряд проектов, 
призванных внести вклад в повышение 
качества учебного процесса, создать 
дополнительные возможности для под-
готовки квалифицированных кадров 
для рынка труда. 

Так, прошедший недавно визит рек-
торов узбекистанских вузов в Будапешт 
был организован с целью выведения 
кооперации на новый уровень. Стороны 

договорились расширять обмен студен-
тами, докторантами, исследователями, 
профессорами, а также знаниями и 
накоп ленным опытом.   

В рамках форума подписан меморан-
дум о сотрудничестве между Ташкент-
ским государственным университетом 
востоковедения и Реформаторским уни-
верситетом Кароли Гаспара. Документ 
направлен на установление и развитие 
академического и научного обмена, а 
также на реализацию совместных иссле-
дований и проектов.

Сотрудничество
ЭФФЕКТИВНАЯ КООПЕРАЦИЯ 

В ОБРАЗОВАНИИ  
И НАУКЕ СОДЕЙСТВУЕТ 

УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ 
ЭКОНОМИКИ УЗБЕКИСТАНА

Главная цель проводимых в стране преобразований - вывести 
национальную систему подготовки кадров на уровень, 
соответствующий мировым стандартам. Президент поставил 
задачу повысить доступность качественного образования. Большим 
подспорьем в этой работе служит международное сотрудничество.

(Окончание  
на 3-й стр.)

УСКОРЕНИЕ ВНЕДРЕНИЯ 
ВИЭ - В ЧИСЛЕ ВАЖНЕЙШИХ 

ПРИОРИТЕТОВ

В статье 49 Конституции Республики 
Узбекистан в новой редакции закреп-
лено: «Каждый имеет право на благо-
приятную окружающую среду, досто-
верную информацию о ее состоянии… 
Государство в соответствии с принци-

пом устойчивого развития реализует 
меры по улучшению, восстановлению и 
охране окружающей среды, сохранению 
экологического равновесия».

За строкой постановления

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

Вопросы рационального природопользования, охраны окружающей  
среды и внедрения возобновляемых источников энергии - в числе 
приоритетов развития Узбекистана. На их решение направлены  
в том числе реформы по обеспечению экологической устойчивости 
и социально-экономического развития регионов. Цель 24 Стратегии 
развития Нового Узбекистана на 2022-2026 годы ставит задачи 
бесперебойного обеспечения экономики электроэнергией, активное 
внедрение технологий «зеленой» экономики во все сферы, увеличение 
энергоэффективности экономики на 20 процентов. Кроме того, 
предполагается сэкономить почти три млрд куб. метров природного 
газа за счет доведения доли ВИЭ к 2026 году до 25 процентов.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Международная выставка

НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ 
ЮВЕЛИРНОГО ДЕЛА

В столице состоялось открытие первой международной 
выставки-продажи современного оборудования, технологий 
и изделий ювелирной промышленности Uzbek Jewellery 
Fair с привлечением представителей ювелирной отрасли 
зарубежных стран, инвесторов, экспертов и специалистов.  

(Окончание  
на 4-й стр.)

В республике особое внимание 
уделяется развитию национального 
ремесленничества, всесторонней 
поддержке представителей сферы, 
возрождению исчезающих видов 
народного творчества. Указ Прези-
дента «О мерах по ускоренному раз-
витию ювелирной отрасли в Респуб
лике Узбекистан» от 18 мая 2019го 
и постановление Кабинета Мини-

стров «О мерах по организации и 
проведению первой международной 
выставки продажи современного 
оборудования, технологий и ювелир-
ных изделий ювелирной промышлен-
ности Республики Узбекистан  «Uzbek 
Jewellery Fair2020» от 10 января  
2020го служат важными руковод-
ствами к действию в этом направле-
нии.

Неповторимая огранка, аутентичные узоры и особый магнетизм 
национальных украшений ценятся не только в нашем регионе.  

Ими восхищаются во всем мире.

За последние годы город Ташкент укрупнился. 
Увеличилось количество постоянных  
и временных жителей, туристов, студентов. 
Если раньше общественным транспортом 
в городе пользовались 800-900 тысяч 
пассажиров, то сейчас эта цифра превысила  
1 миллион 300 тысяч. Поэтому возникли 
такие проблемы, как нехватка и долгое  
время ожидания автобусов.

Сначала глава государства ознако-
мился с деятельностью предприятий 
Чиланзарской промышленной зоны в 
городе Ташкенте.

Сегодня в промзоне действуют 510 
предприятий, создаются новые произ-
водства.

В частности, одно из предприятий 
пищевой промышленности изготавли-
вает 7 тысяч тонн продукции в год, в 
том числе 10 видов чипсов. Скоро будет 
запущен второй этап проекта, что позво-
лит расширить ассортимент продукции.

Действующее здесь мебельное пред-
приятие ежегодно производит 2 мил-
лиона квадратных метров деревянных 
панелей, большая часть которых заме-
щает импорт.

На комбинате функционального пита-
ния налажено производство йодирован-
ных кондитерских изделий мощностью 
5 миллионов упаковок в год. На экспорт 
планируется поставлять 30 процентов 
продукции.

Глава государства осмотрел техноло-
гический процесс предприятий. Обратив 

внимание на уникальную направлен-
ность каждого производства, указал на 
необходимость создания таких мощ-
ностей во всех регионах. Отметив важ-
ность йодированных продуктов питания 
для здоровья населения, Президент дал 
указание нарастить производство продо-
вольственной продукции, обогащенной 
йодом.

Здесь же состоялась презентация 
планов по развитию промышленности в 
Чиланзарском районе.

- Чиланзарский район обладает огром-
ной инфраструктурой, здесь есть много 
неиспользуемых зданий и гарантиро-
ванный доступ к энергоресурсам. Необ-
ходимо только финансово поддержать 
предпринимателей, привезти зарубеж-
ные технологии и превратить Чиланзар в 
индустриальный хаб, - сказал Президент.

Глава государства особо отметил, 
что экономические проекты должны 
приносить и социальный эффект. Под-
черкнута необходимость содействия 
предпринимателям в развитии и расши-
рении деятельности, чтобы они могли 

участвовать в сокращении бедности 
и повышении занятости в махаллях. 
Поставлена задача предоставить работу 
3 тысячам малообеспеченных и 10 тыся-
чам безработных граждан района, в том 
числе через участие в стартовавшей 
недавно новой программе.

Президент также осмотрел выставку 
товаров, выпускаемых предприятиями 
Чиланзарского района.

После этого глава государства посе-
тил автобусный парк № 7 акционерного 
общества «Тошшахартрансхизмат».

Каждый вопрос, связанный с повсед-
невной жизнью населения, находится 
под постоянным вниманием государства. 
В частности, в связи с растущим спро-
сом развивается система общественного 
транспорта.

За последние годы город Ташкент 
укрупнился. Увеличилось количество 
постоянных и временных жителей, тури-
стов, студентов. Если раньше обществен-
ным транспортом в городе пользовались 
800-900 тысяч пассажиров, то сейчас эта 
цифра превысила 1 миллион 300 тысяч. 

Поэтому возникли такие проблемы, как 
нехватка и долгое время ожидания авто-
бусов.

13 декабря прошлого года глава госу-
дарства посетил автобусный парк № 18 
столицы, где лично ознакомился с поло-
жением дел и дал поручение привезти 
новые автобусы, создать комфортные 
условия для пассажиров. На основании 
этого 16 февраля текущего года было при-
нято постановление Президента Респу-
блики Узбекистан «О мерах по рефор-
мированию системы общественного 
транспорта». В ходе нынешнего посе-
щения Шавкат Мирзиёев ознакомился с 
выполнением поставленных задач.

В апреле-мае в город Ташкент было 
доставлено 755 современных автобусов, 
они поставлены на маршруты с наи-
большим пассажиропотоком. В резуль-
тате ежедневное количество автобусов 
достигло 1400, открыто 9 дополнитель-
ных маршрутов. В ближайшие дни при-
везут еще 245 автобусов.

В частности, автобусный парк № 7 
до настоящего времени обслуживал  
90 тысяч пассажиров в сутки на  
18 маршрутах. Недавно он пополнился 
67 новыми автомобилями. Естественно, 
увеличилась пропускная способность 
пассажирских перевозок, уменьшился 
интервал движения автобусов.

Ответственные лица доложили об 
обновленном Транспортном генплане 
города Ташкента. Отмечалось, что он 
был разработан на основе анализа рас-
ширения города и пассажиропотока, 
включает в себя 167 маршрутов. На 17 из 
них отменен порядок определения суточ-
ного плана, эти маршруты переведены на 
систему расчетов по пройденному рас-
стоянию. В июне-июле оставшиеся 150 
маршрутов также будут переведены на 
эту систему через тендеры. В результате 
будет обеспечена регулярность поездок, 
повысится качество обслуживания.

Немаловажное значение имеет ква-
лификация водителей. В связи с этим в 
Ташкентском государственном транс-
портном университете и других образо-
вательных центрах развернуты обучение 
и переподготовка водителей. Заработная 
плата водителей автобусов увеличена в 
два раза, с начала года принято на работу 
более тысячи водителей.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

РЕФОРМЫ СЛУЖАТ ПРОЦВЕТАНИЮ СТРАНЫ 
И БЛАГОСОСТОЯНИЮ НАСЕЛЕНИЯ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 26 мая посетил Чиланзарский район города 
Ташкента с целью ознакомления с реализуемыми проектами в сфере промышленности  

и общественного транспорта, ходом созидательной работы в махаллях.

НАУЧНЫЕ РАЗРАБОТКИ  
ДЛЯ АГРАРНОГО СЕКТОРА

Ведущие отечественные и зарубежные селекционеры, ботаники, 
биологи и те, кто на практике реализует новаторские разработки 
ученых, приняли участие в международной научно-практической 
конференции, приуроченной к 90-летию расположенного в Ташкентском 
районе столичной области НИИ овощебахчевых культур и картофеля.

Конференция

(Окончание  
на 3-й стр.)

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Высший Евразийский экономический совет - 
главный орган Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС), являющегося международной организацией 
региональной экономической интеграции. 

ЕАЭС был создан в целях всесторонней модерни-
зации, кооперации и роста конкурентоспособности 
национальных экономик, обеспечения условий для 
стабильного развития в интересах повышения жиз-
ненного уровня населения государств-членов.

Узбекистан получил статус государства-наблюда-
теля в ЕАЭС в декабре 2020 года.

По мнению международных экспертов, озвученные 
в ходе заседания предложения Президента Шавката  
Мирзиёева формируют качественно новый задел для 
расширения практического торгово-экономического 
партнерства в рамках организации.

Эдуардо ГУЛЯН,
глава Евразийского бизнес-альянса ACIR Southern 
Europe (Испания):

- В своем выступлении 
Президент Узбекистана 
достаточно четко обозна-
чил приоритетные задачи 
по дальнейшему взаимо-
действию в рамках ЕАЭС, 
сделав основной акцент 
на сотрудничество в про-
мышленной кооперации, 
транспортно-логистической 
сфере и  интеграции элект-
ронных платформ. 

В частности, он отметил 
необходимость дальнейшей координации подходов 
для обеспечения устойчивого развития экономиче-
ских связей, акцентировав внимание на устранении 
барьеров и ограничений во взаимной торговле.

Хотел бы особо отметить инициативу лидера 
Узбекистана об усилении совместной работы по фор-
мированию альтернативных транспортных коридо-
ров и созданию устойчивых логистических цепочек. 
В частности, развитие международных маршрутов 
Север - Юг и других магистралей, соединяющих 
Центральноазиатский регион с Китаем, странами 
Ближнего Востока и Южной Азии.

Полагаю, что данное предложение актуально с 
точки зрения дальнейшего укрепления экспортного 
потенциала Узбекистана и создания новых транс-
портных коридоров.

В Европе с большим интересом наблюдают за раз-
витием ЕАЭС, последовательной реализацией задач 
по формированию «четырех свобод» - свободы дви-
жения товаров, услуг, капитала и рабочей силы.

Отдельно хотел бы отметить, что сегодня Узбеки-
стан проводит открытую экономическую политику, 
либерализацию торговли, модернизацию промыш-
ленности. Принимаются меры по дальнейшему улуч-
шению инвестиционного климата. Ведется активная 
работа по развитию и углублению взаимовыгодных 
отношений с международным сообществом.

Считаю, что в современных условиях, когда все 
страны столкнулись с нестабильностью на миро-
вых рынках и нарушениями в глобальных цепочках 
поставок, необходимы эффективные практические 
решения, направленные на скорейшее восстановле-
ние экономик с дальнейшим обеспечением их устой-
чивого роста и на повышение конкурентоспособно-
сти. 

В данном контексте инициативы Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиёева, озвученные на оче-
редном заседании ЕАЭС, являются, на мой взгляд, 
своевременными и отражают актуальность мировой 
экономической повестки дня.

Рой Энтони РОДЖЕРС,
заместитель директора Института 
Азии и Европы при Университете Малайя (Малайзия):

- Узбекистан проводит 
открытую, взаимовыгод-
ную и конструктивную 
внешнюю политику, осно-
вываясь на национальных 
интересах. Будучи государ-
ством-наблюдателем при 
ЕАЭС, Ташкент выдвигает 
конкретные инициативы по 
формированию благоприят-
ных условий, поиску новых 
точек роста и возможностей 
для расширения торговых 

отношений. 
Полностью разделяю мнение Президента Шавката 

Мирзиёева о том, что в контексте усиления глобаль-
ных вызовов, серьезных разрывов в транспортно- 
логистических цепочках, растущих рисков про-
довольственной и энергетической безопасности 
сторонам необходима более тесная координация для 
решения первоочередных задач устойчивого соци-
ально-экономического развития участников ЕАЭС.

Большой интерес Ташкент демонстрирует и в 
направлении строительства альтернативных транс-
портных коридоров и развития логистических цепо-
чек. 

Считаю, что развитие международных маршру-
тов Север - Юг и других магистралей, соединяющих 
Центральную Азию с Китаем, странами Ближнего 

Востока и Южной Азии имеет приоритетный харак-
тер для дальнейшего благополучия и процветания 
государств региона.

Кроме того, предложение о проведении в Узбеки-
стане Аграрного форума в формате «ЕАЭС плюс» с 
участием министров сельского хозяйства, ведущих 
производителей и импортеров продовольствия явля-
ется очень важным и своевременным для обеспече-
ния продовольственной безопасности.

Подобные мероприятия, несомненно, будут 
способствовать обмену знаниями, опытом и пере-
довыми технологиями, проведению совместных 
исследований и развитию кооперационных связей 
между представителями агробизнеса государств - 
членов ЕАЭС.

Уверен, что дальнейшая тесная совместная работа 
между государствами-членами и наблюдателями 
приведет к увеличению взаимного товарооборота и 
формированию гармонизированного общего рынка 
на пространстве этой организации.

Василий КАШИН,
директор Центра комплексных европейских 
и международных исследований Высшей школы 
экономики (Россия):

- Сегодня Президент 
Шавкат Мирзиёев высту-
пил с важной речью о 
развитии сотрудничества 
между Узбекистаном и 
Евразийским экономиче-
ским союзом. Он регулярно 
участвует в мероприятиях 
союза с момента присоеди-
нения Узбекистана к ЕАЭС 
в качестве страны-наблюда-
теля. 

Глава Узбекистана пред-
ложил ряд инициатив, свя-
занных с развитием взаимодействия со странами 
ЕАЭС. Прежде всего это упрощение торговых проце-
дур, создание условий для резкого увеличения това-
рооборота, санитарного контроля, выдачи соответ-
ствующих разрешений и другое.

Очевидно, что руководство Узбекистана прилагает 
значительные усилия для развития экономических 
связей с союзом и в то же время, как заявил Прези-
дент Узбекистана, рассчитывает на сотрудничество 
членов ЕАЭС в реализации продвигаемых республи-
кой важных транспортно- инфраструктурных проек-
тов, таких как железнодорожная линия Узбекистан -  
Афганистан - Пакистан.

ИА «Дунё»

Мир о нас

ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ УЗБЕКИСТАНА 
ПРОДИКТОВАНЫ ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО НАЦИОНАЛЬНЫМИ ИНТЕРЕСАМИ 

И ОРИЕНТИРОВАНЫ НА ОТДАЛЕННУЮ ПЕРСПЕКТИВУ
25 мая Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев принял онлайн-участие в заседании  

Высшего Евразийского экономического совета и выступил на данном мероприятии.

УСКОРЕНИЕ ВНЕДРЕНИЯ ВИЭ -  
В ЧИСЛЕ ВАЖНЕЙШИХ ПРИОРИТЕТОВ

Особого внимания заслуживает то, что 
государство впервые на конституционном 
уровне берет на себя ряд обязательств по 
охране окружающей среды, поддержанию и 
развитию общественного контроля в сфере. 

Реализация в жизнь этих важнейших 
аспектов требует неукоснительного выполне-
ния обязательств со стороны ответственных 
структур, вовлечения широкой обществен-
ности в дело улучшения охраны природы и 
осуществление требований экологических 
норм. Среди ключевых вопросов экологиче-
ской устойчивости и энергоэффективности -  
внедрение ВИЭ.

Президент Шавкат Мирзиёев 23 мая этого 
года ознакомился с презентацией о состоя-
нии внедрения возобновляемых источников 
энергии в учреждениях социальной сферы и 
государственных ведомствах. Постановле-
нием главы государства «О мерах по ускоре-
нию внедрения возобновляемых источников 
энергии и энергосберегающих технологий в 
2023 году» от 16 февраля текущего года при-
нята программа, предусматривающая уста-
новку солнечных панелей мощностью 220 
мегаватт в социальных и государственных 
учреждениях. На совещании отмечалось, что 
на сегодня установлены солнечные панели 
общей мощностью 107 мегаватт. Крупные 
государственные компании проводят эти 
мероприятия в ускоренном темпе, однако в 
социальных учреждениях работа идет мед-
ленно. Ответственным лицам даны соответ-
ствующие поручения.

Акционерным обществом 
«Узкимёсаноат» также проводится 
системная работа по применению 
альтернативных источников 
энергии. В составе АО крупнейшие 
промышленные предприятия 
химической промышленности  

(АО «Навоиазот», АО 
«Ферганаазот», СП ООО 
«Кунградский содовый завод»  
и другие), выпускающие продукцию 
для отраслей экономики в рамках 
кооперационных связей, а также 
на экспорт. На административных 
зданиях и производственных 
объектах устанавливается 
оборудование на основе ВИЭ.

В рамках соответствующих нормативных 
документов в 2022-2023 годах на предпри-
ятиях Узкимёсаноат запланировано стро-
ительство солнечных фотоэлектрических 
станций (СФЭС) и солнечных водонагрева-
телей (гелиоколлекторов) для обеспечения 
горячей водой административных и бытовых 
зданий.

Так, в главном здании АО «Узкимёса-
ноат» установлена и введена в эксплуата-
цию солнечная фотоэлектрическая станция 
мощностью 200 кВт/ч. По предварительным 
оценкам, оборудование способно вырабаты-
вать 296 400 кВт/ч «зеленой» энергии в год. 
Станция подключена к городской электро-
сети, которая обеспечивает потребности в 
электроэнергии. При этом вырабатываемая 
в выходные и праздничные дни электро-
энергия реализуется в городскую электро-
сеть. Кроме того, расходы акционерного 
общества сокращаются и в рамках льгот и 
преференций, предусмотренных постановле-
нием Президента «Об ускоренных мерах по 
повышению энергоэффективности отраслей 
экономики и социальной сферы, внедрению 
энергосберегающих технологий и развитию 
возобновляемых источников энергии» от  
22 августа 2019-го. Документом определено, 
что при установке устройств ВИЭ (номиналь-
ной мощностью 0,1 МВт и выше) организа-
ции освобождаются от налога на имущество 
и земельного налога на участки, занятые дан-

ным оборудованием, сроком на 10 лет со дня 
ввода в эксплуатацию.  

Альтернативные источники электроэнер-
гии также введены в строй на АО «Навои-
азот». Здесь установлены три солнечные 
фотоэлектрические станции мощностью 
100 кВт. Одна СФЭС мощностью 121 кВт и 
20 гелиоколлекторов мощностью четыре 
тысячи литров в день  - на АО «Фергана азот». 

На АО «Максам-Чирчик» установлены 
две фотоэлектрические станции общей мощ-
ностью 200 кВт, на АО «Дехканабадский 
калийный завод»  - шесть станций общей 
мощностью 289 кВт. На  СП ООО «Кунград-
ский содовый завод» действуют две СФЭС, 
а на АО «Аммофос-Максам» - три с общей 
мощностью 340 кВт.

На сегодня  АО «Узкимёсаноат» 
выполнены работы по установке 
на объектах 23 солнечных 
фотоэлектрических станций 
с мощностью 1694 кВт и 20 
гелиоколлекторов на четыре 
тысячи литров в день. 
Оборудование не только позволяет 
развивать альтернативную 
энергетику на местах и снижать 
неблагоприятное воздействие  
на окружающую среду,  
но и существенно экономить 
электроэнергию, реализуя 
излишки произведенной. 

В текущем году также намечена уста-
новка дополнительного оборудования на 
основе ВИЭ (14 солнечных фотоэлектриче-
ских станций общей мощностью 1941 кВт). 
Внед рение и эффективное их использование 
в химической промышленности, в том числе 
«зеленой» энергетики, - в числе основных 
планов АО «Узкимёсаноат» на ближайшую 
перспективу.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

В СЭЗ «КАРАКУЛЬ» ПОСТРОЯТ  
НОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ

Газохимический комплекс на базе технологии  
МТО (Methanol to Olefin - олефины из метанола) -  
инновационный лидер в области производства 
полимеров в Центральной Азии.  В столичном 
конгресс-холле ГХК МТО подписал соглашение 
с компанией Air Products о переработке 
промышленных газов с целью строительства 
завода по производству метанола. Этот объект, 
известный как Метанольный остров, будет иметь 
мощность 1,34 млн тонн в год и станет частью 
газохимического комплекса по производству 
олефинов из метанола в Узбекистане.

Объект намечено построить в свободной экономической 
зоне «Каракуль» в Бухарской области на площади 15 гектаров. 
Планируемый срок введения в эксплуатацию - 2025-й, ожидае-
мый срок эксплуатации - 25 лет.

В отличие от традиционных комплексов на базе техноло-
гии МТО, использующих в качестве сырья менее экологичный 
уголь, передовые в мире инновационные технологии, приме-
ненные на ГХК МТО, позволяют перерабатывать специфичный 
для Узбекистана природный газ с низким содержанием ценных 
компонентов в полимерные продукты с высокой добавленной 
стоимостью. 

ГХК МТО будет производить: 

• полипропилен (250 тысяч тонн в год), используемый для 
производства искусственного волокна, электротехники и авто-
мобильных компонентов;

• полиэтилен низкой плотности (80 тысяч тонн в год), явля-
ющийся сырьем для производства труб, изоляционных матери-
алов, упаковочной и пищевой пленки, формовочных изделий и 
молдингов;

• этиленвинилацетат (100 тысяч тонн в год), используемый 
для производства напольных покрытий, обуви и спортинвентаря;

• полиэтилентерефталат (300 тысяч тонн в год), который 
также может использоваться для производства тары, пленок и 
синтетических волокон; 

• полиэтилен высокой плотности (280 тысяч тонн в год) для 
изготовления труб и фитингов, бочек и топливных канистр, кон-
тейнеров для заморозки, защитных шлемов, мебельной фурни-
туры.

Местное производство поможет Узбекистану в достижении 
цели по диверсификации экономики, замещению импорта и 
потенциальному экспорту продукции в другие регионы. Завод 
обеспечит устойчивое снабжение метанолом, водородом и 
другими техническими газами, в частности кислородом и азо-
том, которые необходимы для производственных процессов 
Газохимического комплекса МТО.

- Рады сотрудничеству с ведущей мировой компанией по 
производству промышленных газов, - отмечает  генеральный 
директор Газохимического комплекса МТО Масрур Шакиров. -  
Air Products зарекомендовала себя как надежный поставщик 
проверенных решений, которые могут гарантировать высокое 
качество и требуемый объем необходимой продукции. Инве-
стиции Air Products демонстрируют степень заинтересованно-
сти, проявляемой международными компаниями к перспекти-
вам индустриального развития Узбекистана. 

По завершении строительства на Метанольном острове 
будут функционировать цех по производству водорода, возду-
хоразделительная установка (для производства водорода, кис-
лорода и азота) и по производству метанола для производства 
синтез-газа и его дальнейшей конверсии в метанол. Процесс 
основан на технологии Haldor Topsoe.

Глава государства подчеркнул важность 
налаживания качественного автобусного 
обслуживания, дал указания по упорядо-
чиванию системы оплаты за проезд, цифро-
визации управления движением и улучше-
нию условий на остановках.

- Новые автобусы, безусловно, создали 
дополнительные условия для пассажиров, -  
сказал Шавкат Мирзиёев. - Следующая 
задача - уменьшить пробки на дорогах и 
обеспечить свободное движение автобу-
сов. Конечной целью является увеличение 
охвата общественным транспортом в Таш-
кенте до 2 миллионов пассажиров.

Президент сел в автобус и проехался по 
маршруту вместе с обычными пассажи-
рами.

Глава государства также посетил 
махаллю «Катта Чилонзор-3» в городе Таш-
кенте.

В нашей стране все программы в махалле 
реализуются исходя из запросов населения. 
Для этого была внедрена система «махал-
линской пятерки», которой предоставлены 
широкие возможности. Реализуются кон-
цепции «Безопасная махалля» и «Безопас-
ная улица», средства на благоустройство 
направляются непосредственно махаллям.

Результаты этой работы можно увидеть 
на примере махалли «Катта Чилонзор-3». 
Здание схода граждан, 52 многоквартир-
ных дома приобрели современный облик. 
Приведены в порядок территория и внут-
ренние дороги, организованы детские пло-
щадки и аллея.

В соответствии с общенациональным 
проектом «Яшил макон» высажены дере-
вья, базилик и бархатцы, заложены газоны. 
На набережной проходящего через махаллю 
канала Анхор появились пешеходные и 
велосипедные дорожки. Кроме того, были 
обновлены электроподстанция, трансфор-
матор и кабели низкого напряжения.

Президент ознакомился с проделанной 
работой, побеседовал с представителями 
схода граждан и старшего поколения.

- Как вам известно, все наши начина-
ния мы осуществляем непосредственно 
в махалле. Если махалля благоустроена, 
если семьи живут мирно и благополучно, 
будут и рост, и развитие. Именно поэтому 
мы наделяем этот институт дополнитель-
ными полномочиями. Сегодня махалля 
становится реальной силой по сокраще-
нию бедности, решению проблем занято-

сти, вопросов молодежи и женщин, а глав-
ное, сохранению мира, - сказал Шавкат  
Мирзиёев.

Жители отметили, что чувствуют преоб-
разования, происходящие в жизни, особое 
внимание, уделяемое государством образо-
ванию и трудоустройству молодежи. Было 
подчеркнуто, что на благоустройство и 
решение социальных вопросов в 55 махал-
лях Чиланзара выделено 115 миллиардов 
сумов.

Сообщено, что в этом году 585 махаллям 
Ташкента будет направлен 351 миллиард 
сумов, в том числе 35 миллиардов сумов 55 
чиланзарским махаллям.

Президент особо затронул вопрос заня-
тости.

- Знаете, мы начали работать по новой 
системе в сфере сокращения бедно-
сти и обес печения занятости населения.  
В этом процессе передовые предпринима-
тели возьмут шефство над безработными 
в махаллях. В Чиланзарском районе нам 
предстоит обеспечить занятость 10 тысяч 
безработных граждан. Надеюсь, что пред-
приниматели ответственно подойдут к 
этому вопросу, а представители старшего 
поколения помогут советом, - сказал глава 
государства.

В ходе встречи Президент открыто и 
искренне побеседовал с соотечественниками.

Президент Шавкат Мирзиёев посетил 
парк культуры и отдыха имени Гафура 
Гуляма в городе Ташкенте.

В 2019 году парк был предоставлен в 
аренду иностранной компании. За прошед-
шее время здесь выполнены строительно- 
ремонтные работы на 12 миллионов дол-
ларов, установлено 43 новых аттракциона, 
создано более 300 рабочих мест.

Главное, что при реконструкции парка 
не пострадало ни одно дерево, наоборот, 
в парке было высажено более трех тысяч 
декоративных саженцев и деревьев. В парк 
проведена сеть питьевого водоснабжения, 
газоснабжения и канализация, территория 
полностью покрыта современной ороси-
тельной системой.

Если прежде парк посещало около  
30 тысяч гостей в день, после реконструк-
ции среднее число посетителей выросло  
до 60 тысяч.

Глава государства прошелся по парку, 
побеседовал с отдыхающими. Особенно 
тепло поприветствовал детей, выразил им 
наилучшие пожелания.

З. Жонибеков.
Корреспондент УзА.

РЕФОРМЫ СЛУЖАТ 
ПРОЦВЕТАНИЮ СТРАНЫ  

И БЛАГОСОСТОЯНИЮ НАСЕЛЕНИЯ

Пульс страны

В СЫРДАРЬЕ ОТКРЫЛСЯ 
АВТОМОБИЛЬНЫЙ ЗАВОД EXEED

В Сырдарье состоялась торжественная церемония 
открытия автомобильного завода EXEED.  
В рамках официального визита в Китай Президент 
Узбекистана Шавкат Мирзиёев в режиме 
видеоконференции объявил о старте предприятия.

Глава государства нажатием символической кнопки запу-
стил 15 производственных мощностей по выпуску автомоби-
лей и электромобилей, строительных материалов, широкой 
линейки металлических изделий и проката, предметов меди-
цинского назначения, а также по возведению предприятий 
общей стоимостью 3,3 млрд долларов.

Открытие завода стало важным событием в развитии эко-
номических отношений между странами, которые реализуют 
новый этап стратегии «Один пояс, один путь», направленной на 
укрепление экономических связей между Китаем и странами 
Центральной Азии. Современное производство также поможет 
в модернизации автомобильной индустрии Узбекистана. 

- В соответствии с поставленными главой государства зада-
чами по развитию автомобильной промышленности в Узбеки-
стане запущен новый завод по сборке премиальных автомо-
билей EXEED, -  отметил в своем выступлении генеральный 
директор Asaka Motors Акрамжон Тухтабаев. - Это большой 
проект, который имеет огромное значение для экономического 
и социального развития нашей страны. Здесь будут исполь-

зоваться современные технологии и прогрессивные способы 
производства, что позволит выпускать высококачественную и 
конкурентоспособную продукцию.

На первом этапе на заводе площадью 15 гектаров планиру-
ется сборка трех моделей EXEED из комплектующих: LX, TXL 
и VX. Предполагаемый объем производства - 20 тысяч машин 
в год. При этом после перехода на полный цикл их количество 
возрастет. Открытие современных технологических линий 
будет способствовать созданию рабочих мест, а значит, позво-
лит увеличить занятость в регионе, а также привлечь инвести-
ции в местную экономику и способствовать ее развитию.

Asaka Motors является производителем бренда EXEED 
в Узбекистане. Соответствующее соглашение подписано в 
январе этого года.

Подготовил
Евгений Чернов.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Накануне Национальный павильон 
Узбекистана, комиссаром которого 
выступает ФРКИ, представил на Венеци-
анской архитектурной биеннале проект 
Unbuild Together. Выставка продлится до 
26 ноября текущего года.

Венецианская архитектурная биен-
нале - крупнейшее международное 
событие. Проводится с 1895-го каждые 
два года с участием международного 
жюри. Представляет собой площадку 
для демонстрации инновационных 
идей, проектов и технологий в области 
градостроительства. Здесь представ-
лены выдающиеся работы дизайнеров, 
инженеров и других профессионалов со 
всего мира. 

На выставке можно увидеть не только 
готовые проекты, но и концептуальные 
разработки, которые продемонстрируют 
широкой общественности тенденции 
развития сферы, позволят ознакомиться 
с работами мастеров мирового уровня. 
Также в рамках масштабного мероприя-
тия проводятся конференции, открытые 
лекции и дискуссии.  

Вместе с тем каждая биеннале имеет 
свою тему, которая определяет основные 
направления экспозиции: она может быть 
связана с актуальными вопросами совре-
менной архитектуры, экологическими 
проблемами, социальными задачами.  
А сегодня это - The Laboratory of the Future 
(Лаборатория будущего), предложенная 
куратором 18-й Международной архи-
тектурной выставки ганско-шотландским 
архитектором, академиком и писательни-
цей Лесли Локко. Исходя из концепции 
и названия, эксперты представляют себя 
учеными будущего, истинными экспе-
риментаторами и показывают видение 
интеграции инновационных технологий, 
науки и архитектуры завтрашнего дня.   

- Способность архитектуры изменить 
то, как мы видим мир, является ее самым 
ценным и могущественным даром, - гово-
рит Л. Локко. - Медленный, тщательный 
перевод идей в материальную и все чаще 
в цифровую форму требует почти посто-
янного смещения взгляда. Новые техно-
логии дают возможность увидеть неот-
фильтрованные фрагменты жизни в тех 

частях земного шара, которые мы, скорее 
всего, никогда не посетим, а тем более не 
поймем. Но можно постараться. И подоб-
ные биеннале, где каждый проявляет соб-
ственную самобытность, отличность, -  
и есть возможность шире взглянуть на 
мир, открыть для себя что-то совершенно 
новое, осознать и восхититься. 

Экспозиция, подготовленная нашей 
стороной, как и следует из названия 
(перевести дословно его можно как 
«разобрать вместе»), ставит своей зада-
чей разобрать монументальное насле-
дие республики на составные части и 
изучить каждую в отдельности на меж-
дународной площадке в кооперации с 
представителями разных стран. Таким 
образом, исследовательский выставоч-
ный проект возвратится в прошлое в 
поисках необходимых инструментов 
для разработки мира завтрашнего дня 
и совместной реконструкции современ-
ности. 

Так, Unbuild Together выстраивается 
вокруг руин древних крепостей Каракал-
пакстана и наследия Хорезмской цивили-
зации. Кураторами павильона объявлено 
французское архитектурное бюро Studio 
KO, добившееся мировой славы после 
работы над музеем Ива Сен-Лорана. 

Стоит отметить, что павильон - не 
первый совместный проект ФРКИ и 
парижской студии. Так, еще в 2021-м они 
представили совместную концепцию 
реставрации столичного здания Центра 
современного искусства. 

- Узбекистан - страна с богатым и раз-
нообразным наследием. Его древние кре-
пости и традиционные ремесла - важная 
часть этого достояния, - говорит испол-
нительный директор Фонда развития 
культуры и искусства Гаянэ Умерова. - 
Крепости, которые можно обнаружить на 
территории республики, - непреходящий 
символ стойкости и силы нашего народа, 
а вместе с тем и свидетельство долгой 
и многогранной истории. На Венеци-
анской архитектурной биеннале у нас 
есть возможность продемонстрировать 
мировой аудитории красоту и значение 
этих сооружений, а также рассказать о 
труде современных узбекистанских усто. 
В дополнение к прославлению древних 
памятников и мастерства также хотим, 
чтобы отечественный павильон заявил о 
важности сохранения и защиты объектов 
культурного наследия во всем мире. 

В качестве исследовательского пар-
тнера к выставочному проекту привлечен 
Университет Аджу в Ташкенте, откры-
тый в столице в 2020 году в сотрудниче-
стве с Университетом Аджу (Республика 
Корея). Выпускники вуза строят блестя-
щую карьеру в организациях, деятель-
ность которых связана с инженерией, 
информационными технологиями, меди-
цинскими науками, бизнесом и междуна-
родными исследованиями. 

Образовательное учреждение широко 
известно своими инновационными меж-
дународными программами и мощной 
поддержкой иностранных студентов. 
Сотрудничает более чем с 300 универ-
ситетами в 65 странах. Партнерство 
с университетом позволит проекту 
использовать опыт ведущих ученых и 
исследователей, а также привлечь све-
жий взгляд и идеи студентов. В рамках 
выставки на протяжении всего пери-
ода профессора и студенты Аджу будут 
курировать экспозицию национального 
павильона, создавать инсталляции и не 
только. 

- Древнее наследие помогает переос-
мыслить траекторию развития человече-
ства, осознать роль, которую архитектура 
играет в формировании коллективной 
судьбы, - подчеркнула Г. Умерова. - Изу-
чая «останки» обществ прошлого, можно 
получить представление о ценностях, 
верованиях и технологиях, которые 
сформировали те миры. Связь времен 
гораздо более тесная, чем мы представ-
ляем: прошлое влияет на эстетические 
взгляды, понимание красоты и даже при-
нятие решений по мере работы над созда-
нием лучшего будущего. 

Благодаря данному проекту, как счи-
тают его создатели, посетитель задума-
ется о том, как прошлое может влиять на 
настоящее и будущее, чему можно по у-
читься у предков. Например, еще одним 
важным объектом Unbuild Together стали 
традиционные постройки из кирпича -  
главного строительного блока узбеки-
станской архитектуры. Как подчерки-
вают организаторы, такой материал не 
только прочный, но и экологичный (изго-
тавливается из природных компонентов, 
не требует энергозатратных производ-
ственных процессов), следовательно, и 
актуальный. 

Сегодня вместе со студентами и пре-
подавателями Университета Аджу в 
Ташкенте Studio KO исследует струк-
туру кирпичей, почвы и глины. Благодаря 
теоретической работе и экспериментам, 
переосмыслению способов изготовления 
этого материала и типов отделки поя-
вится особое пространственное решение 
национального павильона Узбекистана.  
А мастер по голубой керамике и художник 
Абдулвахид Бухорий создал инсталляцию 
с использованием техники глазурования.

*  *  *
Архитектура Узбекистана счита-

ется символом истории народов, про-
живающих на территории республики. 
Несмот ря на меняющиеся экономические 
условия, технологические достижения, 
демографические колебания и культур-
ные сдвиги, оригинальность сохраняется 
по сей день. Отечественные памятники 
заслуженно считаются подлинными про-
изведениями искусства, которые вошли 
в сокровищницу мировой культуры.  
Их уже много лет изучают историки, 
археологи, архитекторы, искусствоведы, 
этнографы, востоковеды и другие специ-
алисты. Теперь благодаря участию Узбе-
кистана в таких масштабных мероприя-
тиях, как Венецианская архитектурная 
биеннале, они восхищают ценителей со 
всего света. 

Вместе с тем каждый день воздвига-
ются новые здания, создавая неповтори-
мый ансамбль современной республики, 
где гармонично сосуществуют старина и 
инновации. Сфера постоянно меняется, 
появляются новые проекты и перспек-
тивы, и можно быть уверенными: Узбе-
кистан не перестанет удивлять, привле-
кая внимание широкой общественности. 

Фото пресс-службы ФРКИ.

АРХИТЕКТУРА ЖЕМЧУЖИНЫ ВОСТОКА ПОКОРЯЕТ ЕВРОПУ
Сабина Алимова.
«Правда Востока».

За последние годы проведена большая работа по развитию сферы 
культуры. Образован ряд новых организаций и учреждений, 
разработана система по сохранению уникальных образцов 
узбекского классического и фольклорного искусства, развитию 
самобытных исполнительских школ и традиций. Свой вклад 
в этот процесс вносит Фонд развития культуры и искусства 
(ФРКИ) при Кабинете Министров Республики Узбекистан.

Культура

В своих выступлениях министр 
сельского хозяйства Республики 
Узбекистан Азиз Воитов, пред-
седатель Комитета Сената Олий 
Мажлиса РУз по аграрным и водо-
хозяйственным вопросам Баходир 
Тажиев, директор Национального 
центра знаний и инноваций в сель-
ском хозяйстве Алишер Тураев, 
руководитель Исследовательского 
центра картофелеводства при Вен-
герском университете сельского 
хозяйства и естественных наук 
Жолт Полгар отметили важность 
тесной координации деятельно-
сти ученых и аграриев, работаю-
щих над созданием устойчивых 
к нашему климату сортов зелени, 
фруктов и овощей, а также необ-
ходимость повышения экономи-
ческого и экспортного потенци-
ала аграрного сектора, внедрения 
высокоэффективных методов обра-
ботки земли. 

- По праву гордимся, что за 
почти вековую историю наш 
институт стал локомотивом науч-
ных достижений, повсеместно 
применяемых в сельском хозяй-
стве, - говорит директор НИИ ово-
щебахчевых культур и картофеля 
Рустам Низомов. - В институте 
трудятся шесть профессоров. Ими 
разработаны десятки сортов кар-
тофеля, капусты и других овощ-
ных и бахчевых культур. В общей 
сложности в регионах республики 
работает несколько опытных стан-
ций, задействовано 500 гектаров 
земли. Занимаемся районирова-
нием растений, селекцией овощей 
и бахчевых для их выращивания в 
открытом и закрытом грунте, био-
технологиями и исследованиями 

в области генетики. Большое вни-
мание уделяется разработкам по 
эффективному хранению и пере-
работке даров природы, органиче-
скому земледелию, выращиванию 
экологически чистой, максимально 
насыщенный макро- и микроэле-
ментами продукции. 

Современное сельское хозяй-
ство - это симбиоз опыта аграриев 
и достижений науки. Стараемся 
как можно быстрее передавать свои 
наработки фермерам, агротехниче-
ским кластерам, предприятиям, 
занимающимся глубокой замороз-
кой и переработкой овощей, карто-
феля и бахчевых культур. 

Перед нашими специалистами 
стоят непростые задачи по адапта-
ции сегментов аграрного сектора 
страны к изменениям климата, по 
нехватке воды и снижению затрат на 
выращивание сельхозпродукции. 

Институт не первый год плодот-
ворно сотрудничает с крупными 
зарубежными научными центрами. 
Ученые разрабатывают и приме-
няют на практике методики инте-
грированной защиты плантаций 
растений от вредителей, повыше-
ния плодородности почв и соответ-
ственно урожайности, выведения 
новых сортов картофеля и не только. 

В рамках конференции участ-
ники побывали на экскурсии в 
НИИ овощебахчевых культур и 
картофеля, ознакомились с дея-
тельностью исследовательских 
лабораторий, опытных полей, засе-
янных сельскохозяйственными 
культурами, обменялись мнениями 
по актуальным для аграрного сек-
тора вопросам, наметили планы на 
будущее. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

НАУЧНЫЕ РАЗРАБОТКИ  
ДЛЯ АГРАРНОГО СЕКТОРА

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Венгерский вуз основан в 1993-м, но 
история его существования берет начало 
еще с 1855 года. Сейчас на пяти факульте-
тах университета обучаются в общей слож-
ности 8600 студентов. Под ведомством вуза 
находится 158 международных учреж-
дений-партнеров в 37 странах мира. А в 
2022/2023 учебном году университет посе-
тили около 200 иностранных студентов по 
обмену. 

У Узбекистана и Венгрии есть общие 
цели в сфере высшего образования. Одна 
из актуальных задач - налаживание инте-
грации образовательной среды с произ-
водством и бизнесом. Сотрудничество в 
области подготовки квалифицированных 
специалистов будет в значительной сте-
пени способствовать развитию экономики 
двух стран. 

- Динамика узбекско-венгерских отно-
шений в медицине, сельском хозяйстве, 
информационных технологиях заметно 
усилилась в последние годы, - отметил пер-
вый заместитель министра высшего обра-
зования, науки и инноваций Комилжон 
Каримов. - В 2021 году положено начало 
тесной кооперации в образовательном сек-
торе. Первый Форум ректоров Узбекистана 
и Венгрии принимала наша страна. Тогда 
были выработаны приоритетные направле-
ния совместной работы. Как результат, Вен-
грия увеличила количество выделяемых 
для нас стипендий с 30 до 170. Мы видим 
в этом большой вклад партнеров в подго-
товку высококвалифицированных кадров 
для национальной экономики Узбекистана. 

Наука, инновации и высшее образование -  
сферы, в которых Узбекистан выстраивает 
тесное и плодотворное сотрудничество 
и с Китайской Народной Республикой.  
В результате растет динамика академиче-

ского обмена между вузами двух стран, 
реализуются совместные проекты, несу-
щие практическое значение. Так, в пред-
дверии недавнего визита Президента 
Шавката Мирзиёева в КНР в городе Сиане 
состоялся узбекско-китайский бизнес-фо-
рум. Представленные на встречах предло-
жения и инициативы послужат дальней-
шему укреп лению отношений, выведут их 
на новый уровень. 

- Сотрудничество с Китайской Народ-
ной Республикой помогает Узбекистану 

проводить эффективные реформы в сфере 
высшего образования, развития науки, 
инноваций и технологий, - сказал министр 
высшего образования, науки и инноваций 
Республики Узбекистан Иброхим Абдурах-
монов. - Между высшими образователь-
ными учреждениями наших стран нала-
жено активное научно-образовательное 
сотрудничество. Проводятся студенческие 
и педагогические обмены, реализуются 

образовательные программы и совместные 
научные изыскания. 

Отмечено, что в течение 2019-2023 годов 
в сотрудничестве с Министерством науки 
и технологий Китая профинансированы 
совместные научные проекты на общую 
сумму четыре миллиона долларов. Реали-
зуется ряд важных инициатив в области 
биотехнологий и фармацевтики. Ведется 
работа по налаживанию производства 
медицинских препаратов, созданию завода 
инновационных вакцин и генетических 

тестов, иммунодиагностических техноло-
гий. Также в своем выступлении министр 
особо отметил масштабную работу с ком-
панией Zhifei Longcom по созданию вак-
цины в условиях пандемии коронавируса и 
ее использованию для сохранения жизни и 
здоровья населения. 

По итогам форума подписано около 20 
документов о двустороннем сотрудниче-
стве. В частности, это соглашение с компа-

нией BGI Group, занимающейся исследова-
ниями генома человека в Китае. В рамках 
работы в ближайшее время планируется 
начать деятельность узбекско-китайской 
совместной компании Genscreen. 

Еще одно перспективное направление, в 
котором отечественные вузы тесно сотруд-
ничают с зарубежными партнерами -  
туризм. Так, в рамках реализации поста-
новления Президента «О дополнительных 
мерах по ускоренному развитию турист-
ского потенциала республики, а также 
дальнейшему увеличению количества 
местных и иностранных туристов» от  
26 апреля текущего года проводится работа 
по активному привлечению гостей из-за 
рубежа. В связи с этим Ташкентский госу-
дарственный университет востоковедения 
подписал меморандумы о взаимопонима-
нии и о сотрудничестве с узбекско-китай-
ской и узбекско-индийской ассоциациями 
развития туризма. 

В процессе сотрудничества ТГУВ ока-
жет содействие в исследовании турист-
ского потенциала регионов нашей страны, 
создании контента для иностранных гостей 
на разных языках о городах Узбекистана, 
их истории, туристических объектах и 
особенностях местной культуры, что помо-
жет при создании туристических пакетов. 
Также намечено проводить совместные 
исследования, обеспечивающие гармони-
зацию теоретических знаний и практики, 
расширение возможностей студентов по 
применению теоретических знаний в сфере 
туризма.

Таким образом, вносится вклад в повы-
шение качества туристических услуг, пре-
доставляемых местным и зарубежным 
туристам, а также обеспечивается повыше-
ние качества системы подготовки кадров 
для сферы туруслуг.

*  *  *
Кооперация отечественных вузов с 

иностранными партнерами расширяется. 
Вместе с тем на новый уровень выходят 
повышение благосостояния граждан, про-
цветание и благополучие народа, растет 
качество системы подготовки кадров для 
национальной экономики. Придавая огром-
ное значение многостороннему сотрудни-
честву, страна поступательно движется 
в сторону устойчивого развития, чему 
служит укрепляющееся партнерство в 
сфере образования и науки. Дальнейшее 
повышение эффективности научно-обра-
зовательных связей между вузовскими 
сообществами имеет важное значение для 
укрепления позиций отечественных специ-
алистов на рынке труда. 

Подготовила
Евгения Юн.

«Правда Востока».

ЭФФЕКТИВНАЯ КООПЕРАЦИЯ В ОБРАЗОВАНИИ 
И НАУКЕ СОДЕЙСТВУЕТ УСТОЙЧИВОМУ 
РАЗВИТИЮ ЭКОНОМИКИ УЗБЕКИСТАНА
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В насыщенной и многоплановой программе 
мероприятия воплощены идеи сохранения и 
популяр изации культурного наследия разных 
стран, развития ремесел, создания экономически 
выгодных условий для мастеров, особенно женщин 
и молодежи. В качестве гостей приглашены пред-
ставители отраслевых организаций из зарубеж-
ных государств, заграничные мастера прикладного 
искусства, ученые и специалисты направления. 

Цели выставки: установление новых внутри-
отраслевых и международных взаимовыгодных 
связей; ознакомление с технологическими новин-
ками и достижениями иностранных компаний; 
освоение наиболее востребованных направлений 
в дизайне ювелирных изделий; повышение каче-
ства и количества выпускаемой продукции.

 Современный Узбекистан  это ведущее инду-
стриальное государство в сердце Центральной 
Азии, обеспечивающее стабильность и эконо-
мическое развитие региона в целом,  отметил 
на церемонии открытия заместитель министра 
инвестиций, промышленности и торговли Хуррам 
Тешабаев.  Ключевыми факторами успеха веде-
ния бизнеса в республике можно назвать богатую 
сырьевую базу, расположение в центре крупней-
ших региональных рынков, интегрированную сеть 
наземных и воздушных коммуникаций между-
народного значения, продвинутую транспортно 
логистическую систему, диверсифицированную 
индустриальную базу и высокий научноинтеллек-
туальный кадровый потенциал республики. 

Общий минеральносырьевой потенциал 
страны составляет порядка 3,5 трлн долларов. 
В частности, по запасам меди  11е место, по 
объемам производства золота  девятое, урана  
восьмое, хлопкового волокна  пятое. Выгодное 
географическое положение на пересечении торго-
вых маршрутов, развитая мультимодальная сеть, 
покрывающая рынки, в том числе в восточной 
части Ближнего Востока, северной части Индии и 
западной части Китая.

Как подчеркнули специалисты сферы, 
у Узбекистана имеется возможность 
беспошлинного выхода на рынки 
Центральной Азии с населением  
60 млн человек и СНГ - с населением  
300 млн человек. Экономика республики  

за первую половину 2022-го выросла  
на 5,4 процента - до 35,3 млрд долларов,  
а ВВП на душу населения - до 995 долларов 
(+ 3,3 процента). По прогнозам, экспорт 
страны (без учета золота) увеличится  
на 13-17 процентов в текущем году  
и около 9-12 процентов - в 2024-2025 
годах. Прогнозируется снижение 
инфляции до 8,5-9,5 процента по итогам 
2023-го, а также достижение целевого 
показателя инфляции в пять процентов 
во втором полугодии 2024-го.

 В рамках ювелирной отрасли Узбекистана 
наблюдается положительная динамика,  гово-
рит председатель Ассоциации ювелирной про-
мышленности Узбекистана «Узбекзаргарсаноати» 
Даврон Саматов.  Подписано постановление 
Президента «О мерах по созданию благоприят-
ных условий для дальнейшего развития ювелир-
ной промышленности» от 22 февраля 2021 года. 
Согласно документу от таможенных пошлин осво-
бождаются драгоценные и декоративные камни, 
используемые ювелирами, отменяется лицен-
зионное требование на временный ввоз и вывоз 
золота, серебра и другого сырья, необходимого 
для создания ювелирных изделий. Также вводится 
порядок продажи драгоценных металлов про-
изводителям ювелирных изделий на основе пря-

мого договора или с условием отсрочки платежа.  
Разрешается продажа на внутреннем и внешнем 
рынках ювелирных изделий посредством элек-
тронной коммерции. Физическим лицам разре-
шаются вывоз ювелирных изделий на сумму до 
10 тысяч долларов и другие преференции. Теперь 
сырье, материалы и комплектующие (жемчуг, 
алмазы, драгоценные металлы) не облагаются 
импортными таможенными пошлинами (кроме 
сборов за таможенное оформление). 

Предусмотрены меры, которые способствуют 
увеличению оборотного капитала и количе-
ства выпускаемой продукции. Это обеспечивает 
рынок качественной местной продукцией, спо-
собной конкурировать с зарубежной. 

Еще одно новшество  использование лазерной 
гравировки изделий. Прежде применялся удар-
ный метод, что зачастую приводило к поврежде-
нию продукции. Лазерная гравировка позволяет 
избежать порчи изделия. Благодаря этому поя-
вится больше продукции с драгоценными и полу-
драгоценными камнями.  

Созданы дополнительные возможности для 
частных предпринимателей, что помогает им 
начать деятельность с приобретения необходи-
мого оборудования, сырья и драгметаллов. Наме-
чена организация специальных ювелирных кур-
сов, длительностью от трех до шести месяцев. 
Будет использована практика «устоз  шогирд». 

В результате реформ аффинажные компании 
имеют возможность продавать мерные слитки 
не только производителям ювелирных изделий, 
как это было прежде, но и всем юридическим и 
физическим лицам независимо от их рода дея-
тельности. 

Разрешена реализация ювелирных изделий 
через электронную платформу. В мире такая 
практика применяется широко и показывает 
хороший результат. Зачастую объем реали-
зованной продукции через интернет бывает 
выше, чем продажа в магазинах. Внедрение 
такой практики создаст удобства для поку-
пателей, особенно в регионах. А посредством 
проведения ярмарок и выставок ювелиры могут 
шире демонстрировать свою продукцию и при-
влекать покупателей.   

Согласно World Gold Council в 2020-м 
Узбекистан экспортировал золото  
на 5,8 млрд долларов (или 40 процентов 
от общего объема экспорта) и стал 
главным поставщиком золота в мире. 
В ноябре 2021 года Узбекистан вновь 
продал золота больше любого другого 
государства, а с января по август 2022-го 
страна увеличила запас золота на 19 тонн 
(согласно gold.org). Так, республика заняла 
пятое место по приросту запасов золота 

в мире, уступив только Индии, Ираку, 
Египту и Турции. Сейчас запасы золота 
Узбекистана составляют более 381 тонны.

Выставка Uzbek Jewellery Fair представила 
стильные ювелирные украшения. Мероприятие, 
как считают отечественные эксперты, позволит 
дилерам получить эксклюзивный доступ к тысячам 
коллекционеров и покупателей элитной продук-
ции в Узбекистане и соседних странах. Событие 
предлагает широкий спектр качественных товаров, 
обширные ресурсы и инновационный дизайн. Экс-
позиция обещает стать крупнейшей в регионе. 

 Решение об организации мероприятия имеет 
стратегически важное значение для отрасли не 
только в масштабах нашей республики, но и всего 
мира,  продолжает Д. Саматов.  Вместе с тем 
подобная выставка  возможность представить 
миру образцы отечественного ювелирного дела 
в качестве национального бренда, привлечь тури-
стов путем демонстрации традиций культуры 
нашего народа. Все это созвучно политике главы 
государства, который выдвинул ряд инициатив, 
направленных на повышение духовности узбеки-
станцев, устранение безработицы, возрождение 
древних искусств, дальнейшее повышение ста-
туса республики на международной арене.

Представлены золотые, серебряные 
украшения, ювелирные изделия 
с бриллиантами, драгоценные, 
полудрагоценные и синтетические 
камни, жемчуг, антикварные работы, 
часы, оборудование и инструменты, 
фурнитура, оправы, детали для 
производства, упаковочные материалы,  
а также системы  
и технологии безопасности.

В рамках мероприятия Ассоциация «Узбекзар-
гарсаноати» вручит лучшим награду Uzbekistan 
Jewellery Awards. Цель премии  признание компа-
ний, отдельных лиц, команд и проектов, которые 
формируют будущее ювелирной отрасли страны. 
UJA послужит платформой для обмена инноваци-
ями и успехами, а также предоставит участникам 
возможность для дальнейшего обучения, профес-
сионального развития и индивидуального роста. 

Уже сегодня можно говорить об успешности 
инициативы. Важно достойно продемонстрировать 
весь потенциал республики, наладить контакты.

Карина Алиева.
Фото Музаффара Абдуллаева.

НОВЫЙ ЭТАП В РАЗВИТИИ ЮВЕЛИРНОГО ДЕЛА
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